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ЖИЗНЬ ПРИОБРЕТАЕТ КРАСКИ
Статья 38 Конституции гласит: 

«Каждый имеет право на социаль-
ное обеспечение в случае утраты 
трудоспособности». На законо-
дательном уровне инвалиды, в 
том числе по зрению, защищены. 
Основные льготы и гарантии уста-
новлены для них законом ПМР «О 
социальной защите инвалидов», 
учитывающим специфику наруше-
ний здоровья. 

Помимо нематериальных гаран-
тий и льгот, таких как квотирование 
рабочих мест для инвалидов, сокра-
щенная продолжительность рабоче-
го времени, установлены и матери-
альные льготы. К их числу относятся 
надбавка к пенсии, освобождение 
от определенных налогов или льго-
ты по ним; бесплатное обеспечение 
лекарствами по рецептам врачей; 
бесплатное изготовление и ремонт 
зубных протезов; действуют нормы 
по бесплатному обеспечению про-
тезами, протезно-ортопедическими 
изделиями и слуховыми аппаратами; 
бесплатное получение инвалидно-
го кресла-коляски; 50-процентная 
скидка оплаты жилого помещения, 
коммунальных услуг инвалиду, а так-
же супруге (супругу) и несовершен-
нолетним детям, находящимся на их 
иждивении, в пределах социальных 
норм; бесплатный проезд, дополни-
тельный оплачиваемый отпуск и др.  

Государство гарантирует предо-
ставление льгот по уплате нало-
гов, сборов и других обязательных 
платежей в бюджеты всех уровней 
общественным организациям ин-
валидов; дочерним хозяйственным 
обществам общественных органи-
заций инвалидов; специализиро-
ванным организациям, применяю-
щим труд инвалидов; организациям, 
реализующим технические сред-
ства профилактики инвалидности и 
реабилитации инвалидов.

Однако экономическое положение, 
в котором находится республика, со-
стояние бюджета не позволяют в пол-
ной мере реализовать конституцион-
ную норму по социальному обеспе-
чению в случае утраты трудоспособ-
ности. Это в полной мере относится 
к такой льготе, как первоочередное 
обеспечение инвалидов путевками 
в санатории, профилактории, дома 
отдыха, отделения реабилитации 
учреждений здравоохранения; от-
мечаются ограниченная доступность 
бесплатных медицинских услуг, не-
достаточность объемов бесплатного 
лекарственного обеспечения, низкий 
уровень пенсионного обеспечения, 
отсутствие реальной возможности 
трудоустройства. Всего на начало 
нынешнего года получателей пен-
сии по инвалидности насчитывалось 
16331 человек. Средний размер их 
пенсий составлял 1240 руб. 

Вместе с тем правовая база и 
социальная защита инвалидов во 
всем мире продолжает совершен-
ствоваться. Потребность в социаль-
ной защите инвалидов не только не 
снижается, а все более возрастает 
в связи с социокультурными из-
менениями условий современного 
существования человека. 

Люди без зрения – вовсе не инва-
лиды в полном понимании этого сло-
ва. Они способны работать, созда-
вать, творить. У них есть внутреннее 
зрение, и оно помогает им оставать-
ся активными людьми, не замыкаться 
в стенах собственного дома. 

Для инвалидов по зрению ра-
бота – не только вопрос самоут-
верждения, это их хлеб. Но они 
стараются использовать все воз-
можности, которые у них есть, они 
хотят, умеют и любят работать. 

Для социальной и трудовой ре-
абилитации незрячих и слабови-
дящих работает учебно-производ-

ственное предприятие «Рассвет».
По понятным причинам продукция, 
которая здесь изготавливается, про-
ста, не может стоить дорого. Поэто-
му о какой-то высокой рентабельно-
сти производства говорить не при-
ходится. Тем не менее, сотрудники 
предприятия сами зарабатывают, 
производя надежные и качествен-
ные бельевые прищепки и бытовые 
удлинители различных модифика-
ций. Продукция не из категории пер-
вой необходимости, а потому найти 
на нее покупателя, способного при-
обрести ее оптом, – дело непростое. 
Тем с большей благодарностью УПП 

«Рассвет» относится к крупной тор-
говой компании, фактически осу-
ществляющей социальную функцию 
по реализации продукции предпри-
ятия через собственную торговую 
сеть. И уже не первый год. Это ре-
шило задачу сохранения рабочих 
мест, выплаты зарплат, социального 
обеспечения сотрудников, поддер-
жания на предприятии трудового 
духа. Это поддержка отечественно-
го производителя не на словах, а на 
деле.  

Когда у людей с ограниченными 
физическими возможностями есть 
опора и поддержка, их возможно-
сти становятся поистине безгра-
ничными.  

Востребованы в труде

Татьяна НОВИКОВА, директор УПП «Рассвет».
Длительное время из-за сложного финансового 

положения предприятия у нас не было возможности 
отремонтировать актовый зал, в котором проводят-
ся различные культмассовые мероприятия обще-
ства слепых. Единственное место, где члены нашей 

организации могли собраться вместе, приходило в полный 
упадок. Но благодаря поддержке депутата Верховного Совета 
Илоны Тюряевой и ее команды из числа столичных народных 
избранников – Николая Обручкова, Елены Соболевой, Констан-
тина Роймана – был выполнен капитальный ремонт крыши, ак-
тового зала и вестибюля нашего предприятия. В актовом зале 
теперь новая мебель и оборудование.  

Ольга АКСЕНТИЙ, председатель Тираспольской 
общественной организации незрячих и слабовидящих. 

Для решения многих проблем члены нашей ор-
ганизации обращаются за помощью к неравно-
душным людям. В их числе и депутат Верховного 
Совета по 36-му «Центральному» избирательному 
округу Илона Тюряева. При ее поддержке нам вы-
деляется транспорт для доставки гуманитарной 
помощи, организации концертов художественной самодеятель-
ности. Помогла она и стройматериалами для ремонта нашего 
офиса. Ежегодно в день защиты детей для них приобретаются 
подарки. Но для нас, инвалидов, гораздо важнее ощущать не 
только материальную помощь, но и теплую душевную под-
держку и внимание со стороны таких неравнодушных людей, 
как наш депутат и ее коллеги из столичного горсовета. 

Григорий ЧЕБАН, председатель спортивного 
клуба инвалидов «Атлетика».

Больше десяти лет депутат Верхов-
ного Совета Илона Тюряева проявляет 
заинтересованное участие в деятель-
ности нашего спортклуба. Она не 
только оказывает нам помощь в про-
ведении различных спортивных со-
ревнований, а в год их насчитывается 
более двух десятков, но и посещает 
их. Мы всегда находим отклик у наше-
го депутата. То ли это проведение ремонта в помещениях для 
занятий, то ли приобретение инвентаря для студии звукозапи-
си, то ли оплата для клуба Интернета. На законодательном по-
прище она много сделала для улучшения действующей в сфере 
инваспорта законодательной базы.  

Жизнь, сжатая в комок пространства на уровне ощущений и слуха. Это 
тоже немало. Но даже эту жизнь хочется прожить красиво, полноценно… 
и ярко, в конце концов.  Именно поэтому люди с белой тростью собира-
ются вместе. Они хорошо понимают друг друга, много времени проводят 
вместе. Ведь так им легче жить, чувствовать себя нужными, важными, по-
лезными. И не одинокими.     

В Тираспольской общественной организации незрячих и слабовидящих 
люди объединены неравнодушием, любовью к жизни, умением противо-
стоять обстоятельствам. Язык не поворачивается назвать этих людей ин-
валидами. Незрячие и слабовидящие  тираспольчане сами содержат свою 
организацию. За счет членских взносов. С учетом того, что их зарплаты и 
пенсии невелики, организация постоянно нуждается в финансировании.  

Помогают немногие. В их числе и депутат Верховного Совета Илона Тю-
ряева, а также депутаты Тираспольского горсовета по ее избирательному 
округу. Ни одно из обращений не остается без внимания ее и ее помощни-
ков. Не осталась она в стороне и тогда, когда поступила просьба помочь 
с ремонтом офиса общественной организации незрячих и слабовидящих, 
расположенного на ул. Котовского. Ее членам не под силу  выполнение ни 
косметического, ни капитального ремонта. За оказание такой поддержки – 
безмерная благодарность жертвователям. 

Детки, которые «видят» мир с помощью слуха и прикосновений, тоже 
хотят праздника, подарков, хотят чувствовать любовь, понимание, ува-
жение. И когда они получают подарки, которые им приготовили при со-
действии депутата Верховного Совета, они обретают не только конфеты, 
печенье, игрушки, альбомы и карандаши. Ребята  острее чувствуют мир, 
легче относятся к тому, что они особенные, в их жизни на один счастливый 
день становится больше.

В столичной общественной организации незрячих и слабовидящих со-
стоит 285 человек.  Это 285 разных судеб, у каждого своя история, изложе-
ние которой может стать основой большой книги. Когда же окружающие 
их люди проявляют к ним доброту и понимание, они сами становятся чуть 
светлей. Они это «видят». Как никто другой. 

Не закрывайте 
глаз
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Хочу поделиться с читателя-
ми мыслями о том, как я вижу 
развитие нашей республики.   
В Приднестровье прекрасный 
климат, плодородная земля. 
В свое время была допущена 
управленческая ошибка, свя-
занная с тем, что развитию 
сельского хозяйства не уделя-
лось должного внимания, не 
оказывалась поддержка. 

Сельское хозяйство должно 
стать основой экономики ре-
спублики. В настоящее время 
есть заинтересованность и 
поддержка России в развитии 
в республике аграрного секто-
ра. Важно, что у нас есть люди, желающие работать на 
родной земле. Российской стороной запланирована реа-
лизация программы по восстановлению мелиоративной 
системы там, где это необходимо.

Следующий шаг, который будет сделан совместно с  ин-
весторами, – создание производств по переработке сель-
скохозяйственной продукции. Это повлечет за собой соз-
дание новых рабочих мест, поступление дополнительных 
средств в бюджет республики и Единый государственный 
фонд социального страхования, из которого выплачива-
ются пенсии и другие пособия. 

Но первым обязательным условием на пути к этому 
должна стать открытость и прозрачность системы госу-
дарственных финансов. Все деньги, поступающие в ка-
честве налогов, сборов и платежей от налогоплательщи-
ков, должны проходить только через бюджет. Так же, как 
и средства от реализации поступающего из России при-
родного газа должны поступать на специальный газовый 
счет. Деньги должны расходоваться прозрачно и только 
на цели, предусмотренные законом о республиканском 
бюджете. 

Мы не должны допускать создания различного рода 
фондов. Необходимо ликвидировать созданные за эти 
пять лет общественные организации «Стабилизационный 
фонд», «Гуманитарный фонд», внебюджетные счета, на-
бившие оскомину фирмы-прокладки, которые обдирают 
государство и государственные предприятия. Создание 
таких схем можно сравнить с ситуацией в семье, когда 
один из ее членов не приносит домой часть заработной 
платы. В дальнейшем же, когда в семье про это узнают, 
тот, кто утаивал, говорит, что это не общие деньги, ЭТО 
МОЁ! Таким образом мы решим проблему острейшего бюд-
жетного дефицита (до 40 %), который сейчас представлен 
правительством в проекте закона «О республиканском 
бюджете на 2017 год». Так мы сможем обеспечить своев-
ременную и в полном объеме выплату пенсий и заработ-
ных плат в  следующем году. 

Третьим шагом развития экономики станет строитель-
ство государством жилья для нуждающихся. У нас есть 
все необходимые строительные материалы: песок, гра-
вий, цемент, кирпич, котелец, шифер, металл. А самое 
главное – люди, у которых за счет развития строитель-
ной отрасли будет работа. Это станет основой для эко-
номического скачка. По примеру США, где в тридцатые 
годы прошлого столетия президент Рузвельт направил 
все усилия на развитие дорожной отрасли, что послужи-
ло началом выхода из экономического кризиса, который 
вошел в историю как «великая депрессия». 

Также важным является создание благоприятной сре-
ды для предпринимательства, для людей, которые хотят 
сами зарабатывать. Мы уже сделали первые шаги в этом 
направлении: внесен законопроект о снижении платы за 
индивидуальный предпринимательский патент, по неко-
торым видам деятельности – до 50%. В дальнейшем нам 
предстоит решить общую задачу – сделать так, чтобы 
государственные органы помогали в развитии, создава-
ли комфортные условия для предпринимателей, людей, 
которые сами обеспечивают себя и свои семьи. Все чи-
новники должны помнить: они работают, чтобы помогать 
людям. Мы должны создать такие условия, чтобы хозяин 
– жители республики – приходил к слугам, а не слуги – 
государственные чиновники – устанавливали для народа 
правила жизни. 

Необходимо убрать всякие административные барьеры 
тем, кто желает начать предпринимательскую деятель-
ность. В том числе путем выделения земли под создание 
новых производств. Создающие производства и новые 
рабочие места предприниматели – это именно те люди, 
благодаря работе которых в бюджет поступают деньги, 
которые и выплачиваются в виде зарплат бюджетникам и 
пенсий пенсионерам. 

Предприняв эти действия, мы получим финансовые 
средства для значительного улучшения жизни наших лю-
дей. У нас для этого есть желание, знания и поддержка 
великой России. 

Уважаемые избиратели!
За то время, что вы доверили мне 

быть депутатом Верховного Совета 
от «Кировского» микрорайона, моя 
работа как депутата разделена на два 
основных направления: законотвор-
чество и помощь избирателям.  

Приемы граждан по личным вопро-
сам я провожу еженедельно по чет-
вергам, с 15:00. Для приемной мне 
было выделено помещение в подвале 
подросткового клуба по адресу: ул. 
Калинина, 62 «а». К сожалению, повто-
рилась прошлогодняя ситуация, когда 
меня не стали пускать для приема из-
бирателей в школе №15. Тогда мне 
пришлось несколько зимних месяцев 
общаться с людьми на улице. История 
повторяется и сейчас – последние во-
семь приемов я проводил на улице, 
людям некомфортно, холодно. Меня, 

ШАГИ РАЗВИТИЯ

крыш, своевременного скоса травы 
и амброзии, обрезки деревьев и ку-
старников, в том числе и угрожающих 
электропроводам и трубам газового 
хозяйства (ул. Старого, 127, ул. Дими-
трова), замены стояков канализации 
(ул. Гоголя, 4 «а»), ремонта входных 
дверей (ул. Старого, 130), установ-
ки урн в районе магазина «Север», 
шумоизоляции люков  на ул. Старого 
(возле дома № 48 по ул. Зелинского), 
более 10 лет (!) требовали обустрой-
ства пешеходного перехода на пере-
крестке ул. Старого – ул.Строителей 
(и «зебра» наконец-то появилась!), 
восстановления дорожной разметки, 
установки «лежачих полицейских» в 
опасных местах, где на дорогах дети, 
а машины «летают», требовали, чтобы 
светофоры работали на час дольше, 
вывоза мусора из контейнеров и с не-

странных граждан и лиц без граж-
данства в ПМР», «О миграционном 
учёте иностранных граждан и лиц без 
гражданства в ПМР», «О праве граж-
дан ПМР на свободу передвижения, 
выбор места пребывания и житель-
ства в пределах ПМР». Последними 
законопроектами депутаты предлага-
ют упорядочить и упростить порядок 
пребывания иностранных граждан на 
нашей территории, ликвидировать 
процесс прописки – должен быть за-
явительный порядок уведомления о 
месте проживания. 

Проектом закона «О внесении изме-
нения и дополнений в Жилищный ко-
декс ПМР»  предлагается закрепить в 
законе права управдомов. На практи-

МЫ ТРЕБУЕМ!
ке сложилась ситуация, когда старший 
по дому фактически есть, избирается 
на общих собраниях, жители и органы 
местного самоуправления обращают-
ся к нему с различными вопросами, 
однако его компетенция, порядок из-
брания нигде не определены. А ведь 
старший по дому – это определенная 
гарантия целевого использования 
средств, собираемых на общедомовое 
хозяйство. Для поощрения деятельно-
сти старшего по дому нами предлага-
ется предусмотреть льготы по оплате 
им коммунальных услуг. 

За прошедший период мною направ-
лено 4 депутатских запроса. В одном 
из них я поставил вопрос о порядке 
направления детей на учебу в Россию. 
Горожанами ставится вопрос, что в 
этом году туда попали дети чинов-
ников, даже те, кто не очень хорошо 

депутата Верховного Совета, лишили 
возможности встречаться с людьми в 
помещении! Для того, чтобы я не об-
щался с избирателями, закрыли дет-
ский центр по ул. Калинина, 62 «а»!  
Выделили разрушенные комнаты и 
говорят: «Там с людьми общайтесь».

Не хочет государственная админи-
страция города, не хотят лица, под-
чиненные нынешнему президенту, 
чтобы люди приходили ко мне, чтобы 
я помогал им. Тем не менее, прове-
дено 43 приема граждан, на которых 
более 400 человек попросили совета, 
помощи, озвучив более 500 проблем, 
в разрешении которых я содействую. 

Вместе  мы занимались ремонтами, 
боролись с бюрократизмом властей, 
заботились о пенсионерах, не за-
бывали о детях. Мною оказывались 
консультации и помощь для принятия 
жителями республики гражданства 
ПМР, России и Украины. Совместно с 
жильцами добились, что дома бывше-
го мостоотряда по переулку Железно-
дорожному были переданы на баланс 
столичной госадминистрации.

Совместно с людьми требовали 
восстановления на Кировском по-
тухших ламп и установки новых све-
тильников, перекрытия протекающих 

Есть ли в мировой практике примеры, ког-
да государственный контрольный орган не 
может проверить, куда должностные лица 
тратят государственные средства?

санкционированных свалок (напротив 
библиотеки по ул. Дзержинского), пе-
риодического появления милиции в 
местах, где шумят и распивают спирт-
ное, устранения неполадок в электро-
щитках в подъездах, очистки водосто-
ков и желобов, ремонта тротуаров и 
остановок, для безопасности наших 
детей требовали отремонтировать пе-
шеходную дорожку по ул. Сакриера, 
восстановления разрушенных люков, 
обработки от блох, тараканов и крыс 
наших подвалов, требовали, чтобы 
город призвал к порядку хозяев за-
брошенных земельных участков (ул. 
Щорса, 36, ул. Энергетиков, 44), тре-
бовали утихомирить собак, которые 
ночью не дают спать (по ул. Гоголя, по 
ул. Дзержинского), забрать некормле-
ных и заброшенных детей у недобро-
совестных «матерей»,  провести газ к 
домам и квартирам, которые и в насто-
ящее время без него, требовали при-
влечь к ответственности хулиганов 
и лиц, спаивающих жителей нашего 
Кировского микрорайона, и многое 
другое. По поступившим вопросам в 
различные органы власти направлено 
182 обращения. И большинство из них 
нам совместно удалось решить! Как и 
раньше, ремонтировал скамейки, раз-
возил песок, раздавал краску, щетки и 
известь для субботников.

В качестве депутата направил на 
рассмотрение коллег 19 проектов за-
конов о внесении изменений и допол-
нений в действующее законодатель-
ство. В их числе – проекты  законов «О 
внесении изменений в Конституцию», 
«О  парламентском расследовании ВС 
ПМР», «О внесении изменения и до-
полнений в Жилищный кодекс ПМР», 
«О порядке въезда в ПМР и выезда из 
ПМР», «О правовом положении ино-

учился, а отличники не прошли отбор. 
В другом запросе я потребовал пре-

доставить информацию о работе заво-
да «Литмаш» и предлагаемых прави-
тельством действиях по недопущению 
ликвидации предприятия, погашению 
задолженности по заработной плате.

В еще одном запросе, совместно с 
рядом депутатов, потребовал ответа на 
вопрос, почему Счетной палате отказа-
но в доступе к проверке счетов Адми-
нистрации Президента. В данной связи 
возникает дополнительный вопрос: ка-
кие финансовые секреты Администра-
ция Президента скрывает от народа? 
Есть ли в мировой практике примеры, 
когда государственный контрольный 
орган не может проверить, куда долж-
ностные лица тратят государственные 
средства? И еще: почему в условиях 
валютного кризиса Счетная палата не 
допускается к проверке государствен-
ных коммерческих банков – Эксимбанка 
и Сбербанка? Почему Правительство и 
Администрация Президента отказыва-
ются предоставить Счетной палате и 
Верховному Совету документы о покуп-
ке 25% акций Рыбницкого цементного 
комбината? Почему эта информация 
скрывается от народа? 

Кроме того, мною направлено три 
запроса о толковании действующего 
законодательства. 

Главной моей задачей является ока-
зание помощи жителям Кировского 
микрорайона. И вы знаете, уважаемые 
избиратели, что, оказавшись в труд-
ной жизненной ситуации, вы всегда 
можете рассчитывать на мою помощь 
в разрешении возникших проблем. 

Григорий ДЬЯЧЕНКО, 
депутат Верховного Совета по 

39-му «Кировскому» избира-
тельному округу. 


